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El autor y su contexto  
 
Este trabajo de investigación fue realizado por las sociólogas Alba Lucia Serna y Patricia Londoño,  vinculadas 
en su momento  al departamento de sociología de la universidad de Antioquia y el sociólogo John Jairo 
Betancur vinculado a la Universidad Pontificia Bolivariana, un trabajo de investigación elaborado para la 
Universidad de Antioquia en el año 1981. 
 
Resumen 
 
El trabajo investigativo se propone hacer un análisis de las formas en las que se distribuye y organiza el espacio                                       
urbano en la ciudad de Medellín, a la vez que se rastrea la condición de reproducción de sus habitantes. 
El trabajo destaca tres aspectos fundamentales para la realización de la investigación: a) Proceso de ocupación                               
del espacio. b) condiciones de reproducción. c) procesos políticos e ideológicos. 
Los barrios donde se trabajó la propuesta de investigación son: Villa Guadalupe, Doce de Octubre, Villa                               
Socorro, Popular y la Isla. 
Ideas principales  
 
El proyecto de investigación arroja una cantidad de datos que tiene que ver con la adquisición de los terrenos,  
su descripción física, datos como la entrega de la primera etapa del barrio otorgada en 1972, aun así el barrio                                       
ya tenía habitantes de algunos tugurios de la Iguaná que se habían inundado y del corregimiento de Santa Elena                                     
que fueron damnificados por un deslizamiento. 
 
Quienes comenzaron a habitar el barrio fueron beneficiados de proyectos que tenían como objetivo erradicar los                               
tugurios en Medellín, Barrios como Santander y efe Gómez se vincularon a la fundación casitas de la                                 
providencia en convenio con el ICT. 
 
Algunas características de invasión constituyeron las formas de habitar del barrio, como por ejemplo                           
“construir rápidamente y ocupar de inmediato con la familia el espacio invadido es una necesidad para evitar                               
tanto el desalojo por parte de las autoridades y los propietarios del terreno” pág. 42.  En los casos de invasión el                                       
Estado los contrarresta analizando los casos, es decir “cuando se trata de terrenos periféricos sin propietarios                             
asume una actitud tolerante”. Cuando se da sobre terrenos con conflicto de propiedad “la acción se limita a                                 
algunos intentos de desalojar y al envío de fuerza pública a petición de los propietarios, pero nunca tiene la                                     
fuerza que lo haga efectivo máxime cuando los invasores respetan la propiedad y están dispuestos a adquirirla                                 



 

 

por compra” pág. 42 Y finalmente cuando las invasiones se dan en terrenos centrales que pueden generar algún                                   
tipo de beneficios económico el control de estos terrenos son mitigados por la fuerza. 
 
Aunque la formación del barrio doce de octubre como un proyecto urbanístico fue un propuesta institucional,                               
que pretendía a mediados de 1975 ser un barrio bien dotado de obras públicas que beneficiaran a sus habitantes                                     
y que contaran con los servicio públicos básicos, no tuvo la ejecución que esperaban sus habitantes, teniendo en                                   
cuenta que no se contaba, en el momento de los traslado desde los tugurios a su nueva residencia, de la dotación                                         
“ de os más elementales servicios, de la mayoría de obras urbanísticas y de las dotaciones institucionales” pág.                                   
94 
 
Los primeros momentos de ocupación territorial en el barrio, fueron de amargura para quienes lo habitaban, se                                 
evidenciaba una reclamación constante por las mínimas condiciones ofrecidas en el momento del traslado de                             
los tugurios. Algunos testimonios en el trabajo de investigación permiten ampliar el problema común de los                               
habitantes del doce. Aquí un de los testimonios: 

● “Cuando llegamos la calle principal estaba en piedra, no podían subir los buses” (Neftalí Idárraga,                             
adjudicatario de la segunda etapa) pág. 95. Las anteriores preocupaciones arrojaron un descontento                         
general con los traslados que se ejecutaron. 

 
El proyecto realiza un análisis comparado entre los que ofrece el ICT y lo que en el plano de la realidad se                                           
ejecuta, y se valora cuál es el balance, después de algunos años de lo realizado en la construcción del barrio. 
Acueducto: Aunque se cuenta con todas las instalaciones, no se ofrece un servicio eficiente, es común que este                                   
se suspenda entre las 10:00 am y las 4:00 pm, gran parte de los encuestados reconocen este como un gran                                       
problema. 
 
Alcantarillado y energía: “todas las casas tiene todas las instalaciones adecuadas y el servicio correspondiente”                             
pág. 97. 
 
Aseo: El problema de basuras es recurrente, pues la empresa encargada no recoge las canecas en el momento 
oportuno, por ende se da una acumulación de basuras en las zonas verdes, afectando la estética del barrio y 
produciendo bastante contaminación ambiental.  pág. 97. 
 
En el tema educativo, el barrio Doce de Octubre cuenta con cuatro escuelas, estas no son de uso exclusivos para 
niños y jóvenes del barrio, son insuficientes, motivo por el cual se ven en la obligación de buscar instituciones 
en barrios como Castilla, Pedregal Robledo y otros barrios aledaños.  pág. 97. 
 
Si bien las condiciones en las que se entregaron las etapas del barrio Doce de Octubre no fueron las mejores, 
hubo bastante solidaridad entre sus habitantes, existió la necesidad de ayudar a quien necesitará que su casa 
tuviera mejoras necesarias. Pág. 152. 
 
La junta de acción comunal, proponía ser una herramienta necesaria para afrontar las problemáticas del barrio, 
proponía desde el papel una participación conjunta de los habitantes del Doce, sin embargo algunos de  los 
testimonio recogidos en la investigación, no reconocen en la junta de acción  comunal un verdadero estamento 
que los representara, por el contrario sostenía que allí se reunían solo los de la rosca política y trataban 



 

 

situaciones poco sustanciales, como arreglar andenes o fachadas de casas, entendían la junta de acción comunal 
como un brazo político del ICT. Pág. 164. 
 
Quienes integran la junta de acción comunal, por diferentes razones han puesto en decadencia la verdadera 
función del servicio a la comunidad. Situaciones como la ayuda de ciertos líderes a sus allegados o amigos. 
Cuando algún líder es captado por una partido polito, este coarta a otros líderes que no pertenecen a dicho 
partido. Los testimonios de la investigación, ilustran lo que para los habitantes del barrio representa la 
desconfianza de sus líderes comunitarios. 
“la gente tiene desconfianza de los lideres porque han cometido muchos atropellos. Recogieron dineros para 
construir un centro de salud y al final ni la obra ni el dinero aparecieron” (Entrevista con el párroco de villa 
Guadalupe) pág. 167. 
 
El barrio Doce de Octubre presenta situaciones problemáticas parecidas a las de villa Guadalupe “se considera 
que solo los dos partidos tradicionales tiene posibilidad de ofrecer beneficios materiales, pero en cambio la 
organización comunal, ha estado dominada desde su constitución, por el partido liberal” pág. 174 
 
 
Ruta teórica y Conceptos Clave 
Cuando acuden al concepto de “pobre” hacen la siguiente referencia: “pobre es tener los más bajos niveles de 
ingresos y por ende de capacidad de consumo”. 
Estrato: “categoría cuantitativa para la clasificación de una población por capacidad de consumo y que expresa 
además posiciones de status con efectos reales para las relaciones sociales” 
 
 
 
Ruta metodológica  
Se especifica la ruta establecida, en dos momentos. El primero, señala varios puntos específicos como el                               
análisis localizado de casos y la caracterización de situaciones concretas; se aclara que en las ciencias sociales                                 
se ha procurado adaptar teorías generales, y no contrastarlas con casos específicos, de allí que se cree la                                   
necesidad de trabajar desde lo particular. Formular preguntas que logren cuestionar lo planteado desde lo                             
teórico, con las situaciones concretas. 
En un segundo momento se desarrolla un trabajo enfocado en lo cualitativo, aclarando que lo cuantitativo no                                 
será desdeñado, en cambio en algunos momentos servirá como un elemento de medición, oportuno para                             
esclarecer más ampliamente la investigación llevada a cabo. 
La narrativa tendrá valor en tanto mostrará la confrontación entre el plano real y el académico o teórico, en los                                       
resultados de la investigación, esto permitirá “combinar observaciones, reflexiones teóricas, análisis de                       
agregados y aun citas de entrevistas”(introducción página 2) 
Para la escogencia de los barrios Villa Guadalupe, Doce de Octubre, Villa Socorro, Popular y la Isla, se tuvo en                                       
cuenta algunos estudios como los del departamento de planeación y servicios técnicos de Medellín que lograban                               
dar cuenta de cómo lo pobres producen el espacio urbano. 
 
 
 
Comentarios  



 

 

Este trabajo se desarrolló en cinco  barrios de la ciudad  de Medellín, y para un trabajo más general de las 
comunas se podría hacer el análisis de toda la investigación, sin embargo esta ficha se hace con el objetivo de 
rastrear lo investigado  en la comuna 6, por lo tanto es el barrio doce de octubre el que nos ocupa y del cual se 
hace una constante referencia en la ficha. 
 
El trabajo investigativo expone claramente los elementos que constituyeron la formación tanto física del barrio 
Doce de Octubre como humana 
 
Es importante señalar el fuerte compromiso de este trabajo con reconocer cómo fueron los procesos de 
consolidación en la formación tanto estructural como social de los barrios trabajados, por esto, resulta de vital 
importancia el análisis de dicho texto investigativo para el proyecto tejiendo los los hilos de la memoria, pues 
recoge de manera detallada las características de las acciones comunales y el ICT a través de análisis 
cualitativos, pero además ofrecen un mejor ejercicio exponiendo algunos testimonios de habitantes que vivieron 
de cerca dicho procesos. 
 
Elaborado por: Santiago Ospina 
 


